
高浜町
薬用作物栽培への挑戦

平成３１年１月３０日（水）農林水産省 ７Ｆ講堂にて

薬用作物（生薬）の産地化に向けたシンポジウム
「産地化の取組事例紹介」

講演者 ：高浜町 産業振興課 課長補佐 田原文彦



高浜町ってどこ？

北緯35度29分25.2秒東経135度33分3.5秒

https://tools.wmflabs.org/geohack/geohack.php?language=ja&pagename=%E9%AB%98%E6%B5%9C%E7%94%BA&params=35_29_25.2_N_135_33_3.5_E_region:JP-18_type:adm3rd


高浜町って？

高浜町は、福井県の最西端に位置し京都に接しており北陸地方にあって

関西圏の色を持った地域であり、農業母体となる基盤自体が他市町と比べ

狭小なうえ、自己完結型農家が殆どであり、耕作放棄地や遊休農地も増加

傾向にある。

人口 10,489人（H30.11末データ）

面積 72.4㎢ （林野率 74%）

耕地面積 約460ha

高齢化率【町全体】 29%

【農村集落】 54%

主な産業 観光事業（海水浴：ﾌﾞﾙｰﾌﾗｯｸﾞ【アジアで初】）

園芸事業（大型ﾊｳｽ：イチゴ・トマト）・水産事業

ﾌﾞﾙｰﾌﾗｯｸﾞ



★ 青葉山（標高６９３ｍ）に薬草が豊富であった。

★ 民間団体 青葉山麓研究所が設立された。

★ 東京生薬協会との出会い。

※ これらが重なり薬草の利活用を目的とした

薬草栽培が始まった。

なぜ高浜町で薬草を？

青葉山の有用植物の保全・活用のため

薬草などの有効利用を検討していたところ

専門家による青葉山の植生調査を実施



高浜町で薬草！連携協定に至るまで

青葉山麓研究所
ｱﾄﾞﾊﾞｲｻﾞｰ

知人より紹介
長野県製薬へ

製薬会社へ
打合せ

東京生薬協会で
連携協定先
として決定

薬用として取り扱
いの話に至らな

かった！

青葉山麓研究所（アドバイザー）の人脈により、東京生薬協会に巡り合い、
連携協定に至った。
行政の力だけでは東京生薬協会までたどり着かなかった！



薬用植物国内栽培の促進に関する連携協定 締結

薬用植物国内栽培の促進に関する連携協定

高浜町
（薬草栽培）

医薬基盤
研究所

東京生薬
協会

種苗提供栽培指導



★ 作付品目【植物名】

・ミシマサイコ・キキョウ・ゴシュユ・コウホネ 他

【ｾﾘﾊﾞｵｳﾚﾝ・ｺﾞｼｭﾕ・ｺｳﾎﾈは、高浜町の種苗】

★ 地区数及び栽培面積

・高浜町内で、７地区数【１１箇所】で栽培

・高浜町内で７，７００㎡

★ 今後、栽培面積拡大を計画しています。

高浜町の薬草栽培【概要】



★ 第１回薬草栽培指導【平成２７年５月１７日（日）】

作付品目【先生方からのお勧め】

ハトムギ・ゲンノショウコ・セリバオウレン

アカヤジオウ・カイケイジオウ・ジャノヒゲ

ヤマトトウキ・ミシマサイコの８品目で栽培を開始。

※ 随時、品目を増やしながら現在に至る。

行政の都合上、栽培開始が遅れてしまい、

他の品目については、２年目以降となった。

作付品目について



作付品目の検討①
【日漢協：原料生薬使用量等調査報告書（４）より】



★ 東京生薬協会の先生方に指示を受ける！

専門家の知識による検討

★ 地形・気候等にあった品目の検討

★ 薬価を参考にする！【無理なことはしない】

★ 必要な栽培期間による作付地の検討

・品目によって栽培期間が違う

・品目によって１年から８年程度まで幅があった

★ 市場で求められている品目の検討等、多くの条件

から検討が求められた

作付品目の検討②



★ 東京生薬協会の先生方にご教授願えたお陰で

２品目【ゴシュユ・コウホネ】の栽培品目を追加！

★ 他地区の植生調査を行い、今後の栽培品目を

検討する。

★ 国内では高浜町にしか残っていないと言われる

ゴシュユについては、六次産業の材料としても

活用でき、幸運だった。

作付品目の検討③
高浜町内で発見された２品目を栽培品目に追加



種苗の確保 ①

★ 育苗センターは、育苗棟と修治
棟の２棟からなり、育苗棟では
連携協定先である医薬基盤研
所などから頂いた基原のしっかり
した種苗を実験データを取りな
がら、育苗している。

※ 棟内の写真は育苗棟



種苗の確保 ②

★ 山採した薬草から採種し、育苗も
行っている。

※ 棟内の写真は育苗状況



修治【しゅうち】を行う①
【コウホネ】 収穫 → 洗浄 → 切断 → 洗浄 → 乾燥 → 保存



修治【しゅうち】を行う②

★ 修治棟では約１０種類の薬草の
カット・乾燥を行っている。
収穫物の修治実験データを取り
ながら、保存を行っている。

※ 棟内の写真は修治棟

【ゴシュユ】 収穫 → 乾燥 → 切断 → 保存



修出荷について

500g梱包されたゴシュユ
京都の生薬問屋へ出荷
他の品目も販売可能

・高浜町と青葉山麓研究所、栽培集落で収穫を
行い、修治後、生薬問屋に販売。

・生薬問屋に出荷できたことにより、少量からでも
他の生薬も販売できることになった。

・まずは販売先を見つけることが先決である。

生薬問屋

大学
（薬学部）

漢方病院

製薬ﾒｰｶｰ
漢方薬局



高浜町で薬草 財源は？①

国 福 井 県 高 浜 町 計 備 考

山村活性化支援
交付金事業

10,000,000 0 0 10,000,000 H27 ～ H29の三ヵ年

薬草産地化推進事業
補助金

0 0 500,000 500,000 １地区 250,000/10a（上限）

地域特産物応援団育
成事業補助金

0 200,000 0 200,000 H28 ～ H29の二ヵ年

中山間地農業
ﾙﾈｯｻﾝｽ事業

600,000 0 0 600,000 H29 ～三ヵ年（定額補助）

新ふるさと創造支援
交付金事業

0 24,875,000 24,875,000 49,750,000
種苗ｾﾝﾀｰ建設費
（H29のみ）

合 計 10,600,000 25,075,000 25,375,000 61,550,000

【平成２９年度 決算】

新規事業にあたって一般財源からの支出は難色を示されることが多いため、極力、補助
金を活用し、事業を実施していた。



高浜町で薬草 財源は？②

国 福 井 県 高 浜 町 計 備 考

薬草産地化推進事業
補助金

0 0 750,000 750,000 1地区 250,000/10a（上限）

薬草商品開発補助金 0 0 4,022,000 4,022,000
H30～三か年（定額補助）
薬草の六次産業化補助

中山間地農業
ﾙﾈｯｻﾝｽ事業

600,000 0 0 600,000
H29 ～三ヵ年（定額補助）
薬膳事業

新ふるさと創造支援
交付金事業

0 2,500,000 2,500,000 5,000,000
種苗ｾﾝﾀｰ機能強化費
（H30のみ）修治施設

園芸産地総合支援
事業補助金

0 2,623,000 5,247,000 7,870,000
種苗ｾﾝﾀｰ機能強化費
（H30のみ）融雪装置 他

福井県集落活性化
支援事業補助金

0 2,250,000 2,250,000 4,500,000
H30 ～五ヵ年（定額補助）
育苗ｾﾝﾀｰ運営補助金

合 計 600,000 7,373,000 14,769,000 22,742,000

【平成３０年度予算】

ハード整備事業が少なくなったため、予算額は昨年に比べ▲６３％となっている。



高浜町で薬草 財源は？③



薬草の栽培計画 （次年度の作付計画）

① 土質状況
② 日照条件
③ 植物の特性
④ 地域性
⑤ 作業性
⑥ 薬価
⑦ 栽培者の希望
⑧ ゾーニング

上記を考慮し、栽培
場所、栽培品種を
検討する。

必ず専門家の意見を聞く



∗ ネットでの間違い検索により、偶然、生薬問屋を知り営
業をかけたところ生薬原料を納めるに至った。

∗ このことにより、他メーカーからも数品目ではあるが、生
薬問屋を通じて、購入したいとの依頼がある。

∗ 他人任せになっていると、協議内容で齟齬が生じる恐
れがあるため、自分で交渉を行った。

∗ 情報の集中化を行ったことで、辛い事もあるが交渉が
楽であった。【あまりにも時間がない。】

納入先は、間違い検索から！
自分の足で！他人任せは失敗の元！！



∗ 農薬が限定される。併せて、除草剤が使えない！

∗ 残留農薬に注意！（水田の後は、怖い）

∗ そもそも薬草のことを知らなさすぎた！（勉強が必要）

∗ 薬草を生薬にするには、検査があった・・・

∗ 日本薬局方って？？？

∗ 苦労からの逆転劇！を作る！

∗ 誰にも負けないハートが必要！味方を増やすには・・・

苦労しかないが・・・
孤独との戦い！



∗ 薬草の歴史を知る！薬草を好きになる！

∗ 薬草を食べてみる！飲んでみる！

∗ 良いと思ったら、実行に移す！

∗ 知らなくて当たり前！教えを乞う！

∗ 様々な組織との戦い！（なんで薬草や！）

→幅広く知識を持てば怖いものなし！

∗ 気が付いたことを備忘録に！（データ化する！）

∗ 無駄を有益物件に替える！（無駄なものはない！）

∗ まずは、自分から実行！（人と違うことをする！）

栽培においての工夫・・・
田舎の公務員だからできた！！



∗ まず、農家の育成（コメの呪縛から解き放つ！）

∗ 土づくり（手間がかかるが、根気よく土を作る！）

∗ マニュアルに沿った薬草栽培の徹底！

∗ 薬草の高価販売 【中国産に勝つには？？？】

∗ 国内販売がだめなら輸出！

∗ 栽培面積の拡大！

∗ 重点作付品目の決定

★ 種苗管理のため品目を減らすことはしないが、生産

栽培については、品目を５品目程度に限定する！

現在の課題①



現在の課題②農家への説明

ゴシュユの場合

高浜町で収穫
【修治まで】

大学
（薬学部）

生薬問屋
に販売

患者さん漢方病院

製薬ﾒｰｶｰ
漢方薬局

患者さん

患者さん

試験的に納入

ゴシュユの使用量は、国内で約３５ｔ
高浜町で国内使用量の数％までもっていきたい。
現在約１，０００㎡栽培➽Ｈ３０に約７，０００㎡栽培予定
販売先が決定ことで、地元が納得した経緯がある。

闇雲に薬草栽培を進めても、
農家は理解できない。

環太平洋経済連携協定による農業を取り
巻く環境の変化が大きく、稲作依存からの
脱却を強調し、地元説明会で協力を求め
た。

販路はある



国内におけるゴシュユの使用量①
単位：ｋｇ

日本漢方生薬製剤協会 原料生薬使用量等調査報告書（４）より！
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国内におけるゴシュユの使用量②

日本漢方生薬製剤協会 原料生薬使用量等調査報告書（４）より！



ゴシュユを使用した薬①

製品名 製品読み名 製造会社 組 成

当帰四逆加呉茱萸
生姜湯

ﾄｳｷｼｷﾞｬｸｶｺﾞｼｭﾕ
ｼｮｳｷｮｳﾄｳ

クラシエ 他
トウキ・ケイヒ・シャクヤク・モクツウ・サイシ
ン・カンゾウ・ゴシュユ・タイソウ・ショウキョ
ウ

呉茱萸湯 ｺﾞｼｭﾕﾄｳ ツムラ 他 タイソウ・ゴシュユ・ニンジン・ショウキョウ

和漢箋 ロート温経湯錠
ﾜｶﾝｾﾝ ﾛｰﾄ
ｳﾝｹｲﾄｳｼﾞｮｳ

ロート製薬
ハンゲ・バクモンドウ・トウキ・センキュウ・
シャクヤク・ニンジン・ケイヒ・ゼラチン・ボ
タンピ・カンゾウ・ゴシュユ・ショウキョウ

液キャベ ｴｷｷｬﾍﾞ 興和新薬
オキソアミヂン・人参・オウレン・生姜・ゴ
シュユ・蒼朮・ウルソデオキシコール酸・カ
ンゾウ

シモラＳ ｼﾓﾗｴｽ 小太郎漢方製薬
トウキ・ケイヒ・シャクヤク・モクツウ・サイシ
ン・カンゾウ・タイソウ・ゴシュユ・ショウキョ
ウ

ルナフェミン ﾙﾅﾌｪﾐﾝ ロート製薬
ハンゲ・バクモンドウ・トウキ・センキュウ・
シャクヤク・ニンジン・ケイヒ・ゼラチン・ボ
タンピ・カンゾウ・ゴシュユ・ショウキョウ

命の母A ｲﾉﾁﾉﾊﾊｴｰ 小林製薬
ダイオウ・カノコソウ・ケイヒ・センキュウ・ソ
ウジュツ・シャクヤク・ブクリョウ・トウキ・コ
ウブシ・ゴシュユ・ハンゲ・ニンジン・コウカ
他

ワクナガ生薬胃腸薬 ｼｮｳﾔｸｲﾁｮｳﾔｸ 湧永製薬
ソウジュツ・コウボク・チンピ・ショウキョウ・
カンゾウ・シュクシャ・ゴシュユ・キジツ・ボ
レイ・ケイヒ

ベルクリーン錠 ﾍﾞﾙｸﾘｰﾝｼﾞｮｳ クラシエ
トウキ・ケイヒ・シャクヤク・モクツウ・サイシ
ン・カンゾウ・ゴシュユ・タイソウ・ショウキョ
ウ



ゴシュユを使用した薬②



六次産業【イベント編】

健康茶作り体験

茱萸嚢作り体験

イベントを通して薬草のアピールを実施
① 健康茶作り体験
② 薬膳カレー【昼食会】
③ 茱萸囊作り体験

９月９日 重陽の節句イベント
毎年、実施を計画する



ゴシュユを使った商品開発を実施！

アピールのため、三役＋議長副議長室の

入口に許可を得て、厄除けお守りを設置。

六次産業【商品開発編】

【自作した茱萸囊】
厄除けのお守りとして、
古くより作られていた。



薬草栽培における副産物 【食育】

薬草栽培をするうえで、野菜も薬草！と伝
え、農家の興味を引きながら栽培に結び付
ける活動を実施している。

食育と薬草事業を同時進行する。
薬草は身近な食べ物であり薬である！

“薬草を食べる”という講演会を開催し、食育活動を行えるようになった！！



薬草栽培における副産物 【Ｈ２９】

現地調査
（地元の情報）

薬草栽培指導 呉茱萸（ゴシュユ）の発見

平成２９年９月９日（土）に【 福井県高浜町産ゴシュユの化学的
品質評価 】という題目で第64回日本生薬学会で発表後、
H30も継続研究を実施中

栽培指導時にゴシュユを発見！東京生薬協会の委員会に
おいて報告され、縁があり北里大学と共同研究が始まった。



薬草栽培における副産物 【Ｈ３０】

打合せ中の発言で！薬草栽培指導 コウホネが薬草と知る！

平成３０年９月１７日（日）に【センコツのH-NMRを用いたメタボリックプロファイ
リング及びその指標成分の探索】という題目で第65回日本生薬学会で発表。

国立衛生研究所・北里大学・金沢大学・富山大学による
コウホネの調査を実施【H30.7.30】

岡田相談役を筆頭に現地を確認 【保全及び栽培活動に移る】



Ｈ２４ Ｈ２５ Ｈ２６ Ｈ２７ ～ Ｈ３０ Ｈ３１
Ｈ３２
以降

植生調査

栽培指導
試験栽培

生薬販売

六次産業化
【商品開発】

生産栽培

タイムスケジュール



目標 育苗センターを中心に種苗管理・修治を行い、

生産農家を中心とした薬草栽培拡大を目指す！

今後の方針

町内の
産地拡大

種苗の販売
（育苗ｾﾝﾀｰ）

栽培ﾏﾆｭｱﾙ
作成

生産農家
育成



薬草事業を進める上での必要事項

• １０年先までの計画は出来ているか？

• 先が見えているか？

根拠のある戦略

• 専門家による指導を仰ぐ

• 指導を受けることにより、違う戦略が閃いてくる！

専門家の確保

• 作業のグループ化を進め、効率化を図る。

組織体制の充実



ご清聴ありがとうございました。
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